

# SÓLLEER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR: D. Juan Marqués Arbona.

REDACTOR-JEFE: D. Damián Mayol Alcover.

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SÓLLEER (BALEARES)



## SEGUNDO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE D. Antonio Vicens Magraner

ACAECIDO EN ESTA CIUDAD EL DÍA 28 DE SEPTIEMBRE DE 1919

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

( E. P. D. )

Sus afligidos esposo, hijos y demás familiares suplican a sus amigos y conocidos recuerden al finado en sus oraciones, y al efecto les participan que el oficio conventual que se cantará a las nueve, y todas las misas que se celebrarán en los altares Mayor y de la capilla de las Almas, el próximo lunes, día 26, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Los Ilmos. y Rdmos. señores Obispos de esta Diócesis y de Lérida se han dignado conceder, respectivamente, 50 días de indulgencia a todos los fieles por cada Misa, Comunión o parte de Rosario que ofrecieren por el alma del difunto.

### Sección Literaria

#### LOS ZAPATOS DE PAN (1)

Escuchad, lectoras mías, esta tierna historia, que las abuelas, arrugaditas y temblonas, suelen referir a sus nietezuelos en Alemania.

¡Y ya sabéis que nombrar a Alemania es evocar un bello país de leyendas, de claros de luna, que acarician, trémulos, las ondas argentadas del misterioso Rhin, creando miles de fantásticas visiones!...

¡Soñad un momento!... ¡Es tan grato soñar!...

Una pobre mujer habitaba sola, en el extremo de una aldea, una humilde casita: El apenso era harto misero y no tenía de ejuar sino lo absolutamente indispensable. Una cama antigua, un arco para guardar los panes, un sofá destenidido y una rueca para el trabajo. Esto era todo... Es decir; todo no. Habíamos olvidado la cuna, una cunita nueva, preciosa, con su colchonete muy mullido, sus sábanas blancas como el arañío, sus almohadas de plumas de pájaros y su edredón color de rosa, donde la infatigable aguja de una madre amantísima había hecho prodigios en artísticas labores...

¡Toda la riqueza de la pobre casita se concentraba en aquella cuna, donde dormía un angelote de tres años, un querubín de carne rosada como los capullos abriéños, y de ojos azules como los cielos magníficos del Mediodía!

A decir verdad, el hijo de un burgomaestre o de un consejero áulico no tenía una cuna más linda ni más muelle. ¡Santa prodigalidad, dulce locura de la madre, que de todo se priva para, en el seno de su miserio, hacerle un nido de oro al único e idolatrado hijo!

Esta cuna alegraba la choza, embelleciéndola.

La Naturaleza, que es compasiva con los desgraciados, engalanó, la infantil camita poniéndole un sumiso marco de hojas y de flores. Junto a una ventanita, las plantas trepadoras asomábanse al cristal como si quisieran convertir la cuna en espléndida «corbeille», y los pájaros que aleteaban en los vidrios retrocedían al momento para que el niño dormido no se despertase...

Un pajarito, al que el pequeño Jorge dió una miguita de pan en el invierno, cuando la nieve bloqueaba la tierra, había dejado caer de su pico en el mes de las flores una semilla de madreselva que, al germinar, fué creciendo hasta coronarse con una guirnalda encantadora. Y los ojos azules del niño, al despertar, contemplaban, amorosos, las flores, y ellas y él parecían mirarse largo rato, con miradas de fraterna inteligencia...

Esta chocita era muy pobre, pero no triste.

La madre de Jorge, cuyo marido había muerto muy lejos... allá en la guerra... vivía con los frutos de un huertecito y con el trabajo de su rueca.

Bien poca cosa; pero la madre no necesitaba más, no soñaba con más, poseía el tesoro de aquel hijo y el tesoro de una cristiana resignación! Mujer piadosa y creyente, ella rezaba, ella tra-

jaba y ella practicaba la virtud. Su único pecado consistía en ser demasiado complaciente, en estar demasiado orgullosa de aquel niño, alma de su alma y vida de su vida.

¡Sucede con frecuencia que las madres contemplan embelesadas a sus hijitos dormidos, se miran en ellos con amorosos éxtasis y se imaginan que esos querubés rosados y blancos son de ellas para siempre...! Pero Dios, que no nos da, sino que nos «presta», se ve olvidado como Creador de todo lo que existe, y en ocasiones nos recuerda de súbito sus derechos... Porque este ángel de carne había salido de su seno, la viuda de Hanz imaginaba que ella lo había criado, que «era absolutamente suyo»: y Dios, que desde el trono de su Paraíso estrellado de oro observa todo lo que en el mundo pasa, y escucha con su oído infinito el imperceptible rumor de la brizna de hierba que crece, veía, y no con placer ni contentamiento, el desordenado amor de esta madre por el hijo que Él le había dado...

Jorge era tragón, y mostrábale ella sobrado indulgente con la hambronería del muchacho. Bastábale a este llorar para conseguir lo que su capricho le dictase. ¡Y aun se daba el caso de que aquel mismo pan, tan deseado y envidiado por muchos infelices, Jorge lo arrojaba en trozos sin que su madre lo evitara!

Y un cierto día Jorge cayó enfermo. La fiebre lo abrasaba; su respiración, difícil, tenía un angustioso ritmo sibilante; su tierna garganta se iba cerrando con un nudo invisible y mortal. Jorge padecía el «crup», esa enfermedad terrible que hace enrojecer tantos y tantos ojos maternales!

Los sufrimientos de la desolada viuda eran horribles.

Vosotras, lectoras, habéis visto y habéis orado muchas veces, de seguro, ante la Virgen Santísima, en la conmovedora advocación de sus Dolores. La habéis contemplado con la agonía del sufrir espejada en sus ojos purísimos; con las santas mejillas demacradas por la tortura infinita de su inmaculado corazón; ¡de ese corazón sangrante y atravesado por siete espadas de oro!...

Quiere esto deciros que no hay agonía del alma, ni más suplicante congoja que la de una madre que ve morir al hijo muy amado.

¡Y la Virgen Santísima creía en la divinidad de Jesús; sabía que su hijo, atormentado, crucificado y muerto, había de resucitar, glorioso y triunfante, para nunca morir!...

¡La madre de Jorge no tenía esa esperanza!

Durante los últimos días de la enfermedad de Jorge, su madre, maquinalmente, en continua velada, daba vueltas a la rueca, hilando junto a la cuna del moribundo pequeñín. ¡Y en verdad que ella hilaba no sólo con sus dedos, sino con su destrozado corazón! Aquel hilo iba a servir para tejer una mortaja, una fina y blanquíssima tela, donde envolver el cuerpecito yerto del muchacho. La pobreza, la necesidad, impelia a la pobre madre a esta fúnebre labor.

¡Ella no tensionaba el hilo ahora, como de costumbre, pasándolo suavemente por sus labios; sus lágrimas lo humedecían bastante!...

Al séptimo día Jorge expiró.

Fuera hecho casual o fenómeno de misteriosa simpatía, el caso es que la



Importation, Exportation, Commission, Consignation & Transit

## FRUITS & PRIMEURS

# RIERA, MARI & C.I.E

RIMA

MARQUE DÉPOSÉE

SIÈGE SOCIAL: Rue des Trois Mages, 50

MARSEILLE

TÉLÉPHONE  
5489

MAISONS D'EXPÉDITION

LE THOR (Vaucluse)

TOUGGOURT (Algérie).

JATIVA (Espagne).

Adresse Télégraphique:

RIERALAU

MARI JÁTIVA (ESPAGNE)

SPÉCIALISÉES

pour le raisin de table, chasselas et gros vert

pour les dattes muscades du Sahara

pour les oranges blandes, mandarines et grenades

MARSEILLE

LE THOR (Vaucluse)

TOUGGOURT

algunos obispos castellanos. Aún así «¡Déu n'hi do!» Por lo menos, es un monumento completo y allí están los altos y bajorrelieves de Felipe de Borgoña para aliviar nuestras penas.

Burgos es una ciudad muerta, pero muerta de muerte natural; quiero decir que no ha quedado en una actitud trágica ni petulante, ni haciendo muecas o engarabutando las piernas. Está muerta y se diría que duerme.

En eso consiste su hechizo. Un hechizo que sin duda contiene todos esos virus sentimentales que los Alvarez Quintero, los González Blanco y compañía saben extraer de la vida provincial, pero que no parece incompatible con una existencia sobria, saludable y mentalmente reproductiva.

Sería injusto que dejase de apuntar un detalle: las verduras son excelentes, y el queo divino.

(De «La Publicidad»: Hojas de Dietario)

lugar en la Gran-Vía y que, mal informados, anunciamos.

La natural disposición de aquellas calles, que no se prestan a que el público disponga de holgado espacio, en lo que diríamos era el real de la fiesta, hizo que la concurrencia no fuese tan numerosa como cabía esperar.

Y es lástima, porque debiéramos tener todos especial interés en que esas fiestas tan típicas y tan nuestras se conservaran, pues ellas forman parte de ese rico conjunto de costumbres que nos legaron nuestros antepasados y que llevan el sello de la tierra «bien característico e inconfundible» como dice muy acertadamente en su libro «La Llar dels Avis» nuestro querido redactor Rdo. don Jerónimo Pons.

Con bastante concurrencia se celebraron las acostumbradas funciones de cine el sábado y domingo de la semana pasada en el teatro de la «Defensora Sóllerense». En ellas se proyectaron las películas que anunciamos en nuestro número anterior, que fueron del agrado de los espectadores.

Para en breve nos comunica la empresa ha contratado una extraordinaria película, cuyo nombre y señas publicaremos en próximas ediciones. Según se nos manifiesta, será dicha cinta de lo mejor que se ha producido hasta hoy.

\*\*\*

Esta noche se extrenarán las siguientes películas:

*Revista Pathé n.º 623.*

*El arroyo envenenado.*

*Elmo el poderoso 13.<sup>º</sup> 14.<sup>º</sup> episodios.*

*Una cana al aire, cómica.*

Mañana por la tarde se proyectarán estas otras.

*Elmo el poderoso 13.<sup>º</sup> y 14.<sup>º</sup> episodios*

*El hijo de la noche, quinta jornada.*

*Agripino la corre, cómica.*

Y por la noche las siguientes:

*El nido ageno, cuatro partes.*

*El hijo de la noche, quinta jornada.*

*Agripino la corre, cómica.*

Sabemos que pasado mañana, lunes, deben empezar varias importantes casas de esta ciudad la confección de higos pasos, cuya cosecha este año es abundante.

No obstante haber mucha producción se nos dice que los precios se mantienen muy elevados, más crecidos que los que regían el año pasado en esta misma época.

\*\*

Hoy, al anochecer, abandonará nuestro puerto para el de Barcelona el veleiro *Antonieta*, con carga general.

Próximamente y dedicados al transporte de higos y fruta fresca prestarán el servicio entre los puertos de Sóller y Cete los pailebotes a motor *San Miguel*, *Roberto*, *José Alberto* y quizás algún otro de esta matrícula.

Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Margarita Colom y Ferrer por el inteligente joven D. Antonio Galmés Campomar hijo de nuestro amigo D. Miguel Galmés, conserje del «Banco de Sóller.»

La boda se celebrará en breve en la importante ciudad suiza de Neufchatel, en donde residen los novios actualmente.

Nos quejábamos no ha mucho tiempo de la vida lágida, casi extinta, que llevaban las fiestas callejeras en nuestra ciudad. Pero, sea por lo que fuere, desde aquel entonces no pasa semana que no hayamos de reseñar, aunque a la ligera, una que otra fiesta organizada por vecinos que buscan en ella un rato de diversión y honesto esparcimiento. Fué primera la de la Alquería del Conde, luego la de la parte alta de la calle del Mar con las calles de Bauzá y de la Rectoría, y hoy nos toca anunciar la que los vecinos de la calle del Mar, en el tramo comprendido entre la calle de la Romaguera y el *Pont d'En Barona*, tienen organizada. Se prolonga la fiesta por extensión a las calles de Cetre, del Noguera, Gran-Vía y Plaza de América, cuyas calles y plaza se hallan empavesadas y adornadas con multitud de banderas ma-

llorquinas y españolas, oliéndose por doquier a arrayán fresco.

Esta mañana, al son de la gaita y tamboíl ha sido paseado por las calles de esta ciudad un corpulento buey, que tiene que ser repartido entre los organizadores y copartceipes de la fiesta. En la noche de hoy habrá la acostumbrada velada musical a cargo de la banda de música de esta localidad, que estará situada en un tablado que se ha montado en la afluencia de la calle de Cetre con la del Mar.

Mañana por la tarde, habrá carreras de cintas, las cuales han sido artísticamente bordadas por bellas señoritas de aquella barriada. Hemos tenido ocasión de ver bastantes de ellas, y nos ha sorprendido agradablemente el hecho de que muchas aparecen redactadas en nuestra bella lengua, detalle que nos complacemos en anotar y por lo que felicitamos a las señoritas que han tenido tan feliz idea.

Por la noche habrá velada musical en el mismo sitio de hoy y baile en la plaza de América, ambas diversiones a cargo de la banda municipal.

Bien podemos decir sin temor a equivocarnos, que esta fiesta será la mejor de las celebradas este año, pues para conseguir este fin no se ha escatimado gasto alguno, por lo que cabe augurar que tanto de hoy como mañana se verá extremadamente concurrido aquél barrio.

Celebraremos que los organizadores vean coronados sus deseos por el éxito y que éste les sirva de acicate para que en años sucesivos puedan repetir con mayor esplendor, si cabe, la fiesta que hoy celebran.

Por medio de edicto D. Jaime Oliver, Recaudador del impuesto de cédulas personales en esta ciudad, ha anunciado la cobranza voluntaria de dicho impuesto en su domicilio de la calle del Príncipe n.º 22, participando que estará abierta todos los días laborables de nueve a doce de la mañana y de dos a seis de la tarde, hasta el día 30 de este mes.

Sabemos que este año no se concederán prórrogas, de modo que las persona

Conforme anunciamos en nuestra edición anterior se celebró el sábado y domingo, la fiesta callejera que los vecinos de las calles de Bauzá, del Mar y de la Rectoría, habían organizado. Y se celebró en todas sus partes menos en lo que hacía referencia al baile que debía tener





## ECOS REGIONALES

**El servicio postal aéreo  
Palma-Barcelona**

En nuestro último número publicamos un telegrama enviado por el Presidente del Consejo de Ministros, Sr. Maura al Presidente de la compañía *Aero-Marítima Mallorquina* en el que le participaba que el Ministro de la Gobernación había firmado una R. O. convocando un segundo concurso para establecer el indicado servicio, y hoy tenemos especial satisfacción en publicar un extracto de las bases para el segundo concurso de la línea postal aérea de Barcelona a Palma.

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos se convoca concurso para contratar la conducción de la correspondencia por línea aeromarítima entre Barcelona y Palma de Mallorca bajo el tipo máximo de 6 pesetas por kilómetro de línea y viaje efectuado. Para estos efectos se considerará línea de 200 kilómetros.

Las proposiciones podrán ser presentadas en la Dirección General de Correos y Telégrafos o en las Administraciones principales de Barcelona y Palma de Mallorca desde el día 25 del actual hasta el 4 de octubre próximo.

El servicio se hará por una expedición diaria de ida y vuelta entre Barcelona y Palma de Mallorca. Sin embargo atendiendo a las dificultades especialísimas que este nuevo medio de transporte lleva consigo y por estar el vuelo supeditado a multitud de circunstancias atmosféricas hoy todavía imposibles de prever, durante los seis primeros meses del contrato podrá el servicio establecerse en días alternos, pero con la obligación de hacerlo diario pasados esos seis meses de prueba.

Los concursantes deberán disponer para comenzar el servicio de 6 hidroaviones de flotador central que desarrollos una velocidad media de 175 kilómetros a la hora y con una carga útil para el correo de 300 kilogramos.

Así mismo habrá el cursante de disponer de una fábrica de aeroplanos o de un taller completo de reparaciones para que en todo caso cada aparato entre en reparación o repaso cada 50 horas de vuelo.

El contrato se hará por 4 años a contar desde la fecha en que se comience el servicio.

El contratista deberá consignar en la Caja de Depósitos o en sus sucursales en concepto de fianza para responder del cumplimiento de sus compromisos del veinte por ciento de 200.000 pesetas.

En los aviones de la línea podrán ir como pasajeros u observadores los funcionarios de Correos o de la Aeronáutica militar que se designen por escrito por la respectivas superioridades de ambos servicios.

El servicio se hará con arreglo al horario establecido por la Dirección general de Correos y Telégrafos, la cual podrá modificarlo cuando lo estime conveniente.

Si a los dos meses contados desde la fecha en que al contratista se comunique oficialmente la adjudicación, éste no comenzase el servicio, se dará por terminado el contrato.

**Crónica Balear**Palma

En el Consistorio se reunió la Junta local de Reformas Sociales de este municipio a fin de celebrar sesión ordinaria, bajo la presidencia de D. Gabriel Oliver Mulet y con asistencia de los señores D. Jaime Simonet, D. Gabriel Bosch, D. António A. Palmer, D. Gregorio Riera, D. Pascual Mas y del Inspector provincial del trabajo D. Miguel Sancho.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

De conformidad con el informe de la Comisión inspectora se acordó apercibir de oficio a dos dueños de establecimientos de barbería y café por infringir la ley del descanso dominical; y multar con cien pesetas, al dueño de una mercería del arrabal de Santa Catalina por faltar a la mencionada ley.

Se dió por enterada la Junta de un oficio de la inspección del trabajo participando su regreso de las visitas realizadas por diferentes pueblos de la isla.

Dio lectura de una carta del vocal patrón señor Coll agradeciendo las manifestaciones de amistad que se le dirigieron con motivo de suplicarle retirara la dimisión que del referido cargo tiene presentada. A propuesta del señor Agustín se acordó reiterar el acuerdo de no aceptar la dimisión de dicho Sr. Coll.

A propuesta del señor Mas Burillo se acordó, cumpliendo con lo dispuesto en las legales vigentes disposiciones, considerar dimítidos a todos los vocales patronos de la Junta a excepción del Sr. Coll, por haber faltado a muchas más sesiones consecutivas que las que prescribe el Reglamento, y comunicar el acuerdo a la Federación Patronal para que designe las personas que deben ocupar las vacantes.

Se prestó la conformidad al pacto formulado por las representaciones patronal y obrera del ramo de panadería para dar cumplimiento al R. D. que prohíbe el trabajo nocturno en las tahonas.

Y se levantó la sesión.

Sobre el funcionamiento de la fábrica de abonos químicos de Porto-Pi se produjo una protesta de los vecinos de aquél caserío. Dicha protesta dio lugar a que el Ayuntamiento nombrara una Comisión compuesta de los señores Moragues, Font y Monteros, Obrador, Trián y Calafell, para que emitieran dictamen respecto al particular. Esta Comisión

dio a la publicidad, como respuesta al encargo que recibió la siguiente nota:

Atendida la denuncia formulada por los vecinos de la barriada de Porto-Pi, con referencia a los perjuicios y graves molestias producidas por las emanaciones de la fábrica propiedad de D. Juan March instalada en la misma; comprobadas personalmente las molestias aludidas, y escuchado el informe técnico emitido por escrito por el Jefe del Laboratorio Municipal, por el que se acreditan los peligros que la naturaleza química de dichas emanaciones suponen; comprobado igualmente por el dictamen de los inspectores provincial y municipal de Sanidad, la falta de permiso para el funcionamiento de la industria en cuestión y con ello la manifiesta transgresión de lo prevenido en los artículos 140 y 143 de la vigente instrucción general de Sanidad; justificada por comunicación del Jefe de Negociado de Fomento de este Ayuntamiento, la falta de presentación de solicitud encaminada a obtener la autorización municipal necesaria, a tenor de lo prevenido en las Ordenanzas Municipales para su establecimiento; oído el parecer de la comisión de sanidad municipal, quien unánimemente ha expresado su disconformidad en la continuación de la fabricación aludida en las actuales condiciones; y por último teniendo en cuenta las resoluciones recaídas en casos análogos, de industrias que, aun estando autorizadas en forma, canaban al vecindario molestias de la misma naturaleza, esta Alcaldía resolvió, en vista de la ausencia de don Juan March, llamar inmediatamente a su despacho a don Sebastián Simó, por creerle Director de la referida fábrica de Porto-Pi para manifestarle que dadas las citadas molestias y transgresiones, le invitaba a ordenar la suspensión de la fabricación que las produce, hasta tanto se obtenga el debido permiso o autorización y pueda ofrecer la garantía de que no seguirán produciéndose dichas emanaciones.

El nombrado don Sebastián Simó, acudiendo al llamamiento, manifestó que no era tal director, ni le constaba quien desempeña el expresado cargo en ausencia del señor March. El Alcalde, en vista de ello, resolverá lo que estime procedente.

El jueves de esta semana, el Excmo. señor Gobernador civil de la provincia ordenó el cierre de la citada fábrica.

Felanitx

La baja brusca y cuantiosa que ha sufrido el cambio de la moneda francesa ha influido de tal modo en los negocios de almidón que en pocos días ha tenido una baja de 15 pesetas por unidad de peso.

Las operaciones en esta plaza se han efectuado a razón de 155'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Montuiri

Se ha presentado a la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, los planos para el establecimiento de una línea de alta tensión que ha de unir nuestra villa con la central eléctrica de Porreras.

Hemos tenido ocasión de examinar dichos

Y un rocío que rara vez habitaba bajo techo, por tener que buscarse el pienso de cada día en los camberones y sierras de los contornos.

Item más.—Tenía don Robustino una hija, la cual hija era alta, rubia, descolorida, marchita, sin expresión ni gracia en la cara, ni el menor atractivo en el talle. No contaba aún treinta años, y lo mismo representaba veinte que cuarenta y cinco. Pero en cambio era orgullosa, y antes perdonaba a sus vecinos el agravio de una bofetada que el que la llamase a secas Verónica, y no dona Verónica.

Por ende, al verse colocada por mí en el último renglón del catálogo antecedente, tal vez *enforarme* por el pescuezo le hubiera parecido flojo castigo para la enormidad de mi culpa; pero yo me habría anticipado a asegurarla, con el respeto debido a su ilustre prosapia.

que si en tal punto aparece no es como un objeto más de la pertenencia de su hidalgo padre, sino como la segunda figura de este cuadro, que entra en escena a su debido tiempo y cuando su aparición es más conveniente a la mayor claridad de la narración.

En el ropero de esta severa fidalga, he

planos cuyo trazado es debido al ingeniero don José Zaforteza, pudiendo dar la noticia de que están terminándose los trabajos de preparación para el tendido de la linea cuyos postes de cemento armado están construyéndose en su mayoría.

Artá

La recolección de higos absorbe en estos días la mayor parte del tiempo a los agricultores, por la cosecha abundante que hay.

A pesar de lo avanzado de la estación en que nos encontramos el calor que se siente es muy fuerte.

Las Salinas

Es una imperiosa necesidad el hacer un esfuerzo supremo para que sigamos adelante el proyecto de la nueva central Electro-agricola.

Nuestros campesinos han podido comprobar de una manera evidente y clara que el elemento viento en nuestra comarca, durante esta época estival, no es suficiente para extraer más que el agua necesaria para un regadio pasajero, insuficiente en buena hornicultura, más que deficiente, nulo.

Y nuestros campos contando con fuerza para la extracción del agua, multiplicarían la producción y como consecuencia lógica de la primera, la riqueza y el bienestar material.

El viento debe ser sustituido por una fuerza más constante.

Urge el conseguirlo ya que así lo vería con gusto nuestra población campesina dedicada a las faenas de nuestra huerta.

Mahón

La noticia de que nuestras tropas que luchan en Marruecos han entrado en Nador ha producido aquí general satisfacción. Un telegrama expedido en Melilla por uno de los que forman parte de las tropas expedicionarias de Artillería que salieron de esta ciudad, dirigido a su familia, residente en ésta, nos da a entender que estas tropas tomaron parte activa en la operación y que no ha ocurrido baja alguna.

Podemos asegurar que en breve funcionará en Mercadal una estafeta de Correos, mejoría importantísima que producirá sensibles ventajas a los habitantes de aquella localidad.

Numeroso público se traslada al muelle y a los miradores que dan a nuestro puerto al objeto de presenciar la llegada de la flota de torpederos y submarinos que en viaje de prácticas recalcarán hoy en ésta.

Ciudadela

Abundan actualmente en el mercado la manzanas, traídas en su inmensa mayoría de unos huertos del término de Alayor.

También hay abundancia de melocotones.

Continúa el tiempo caluroso, con una atmósfera húmeda, pegajosa, muy molesta.

Se hace deseable un cambio atmosférico que refresque la temperatura.

dicho mal, en su carcomida percha de roble, había ordinariamente:

Un vestido de alepin de la reina, bastante marchito de color;

Un chal de muselina de lana rameado; y

Una mantilla de blonda con casco de tafetán, de color de ala de mosca.

Con estas prendas, más un par de zapatos con galgas en los pies, un marabú en la cabeza y un abanico en la mano, ocupaba Verónica junto a su padre el sitial blasonado en la Iglesia los días festivos, durante la misa mayor.

Ordinariamente no usaba, ni tenía, más que un vestido de estameña del Carmen, un pañuelo de percal y unas chanclas.

Y con esto queda anotado cuanto a nuestro dos personajes les quedaba, que de público se supiese.

Penetrado ahora en su vida privada para conocer también algo de ella, conste que tenían un Año cristiano y la ejecutoria, envuelta, por más señas, en triple forro de papel de bulas viejas. Con el primero daban pasta a su fervor religioso, leyendo todas las noches la vida

(Continuara.)

**Folletín del SOLLER -2-****BLASONES Y TALEGAS**

Para los días de labor:

Otro casaquín, incoloro, que soltaba la estopa de los entreforros por todas las costuras y poros de su cuerpo;

Otro corbatín, de terciopelo negro, demasiadamente trasquilado;

Otro chaleco, de mahón de color de barquillo;

Otro pantalón, «de pulgas», con más pasadas que un pasadizo;

Otro sombrero de copa, forrado de hule;

Unas zapatillas de badana, y

Un par de abarcas de hebilla para cuando llueva.

Como ornamentos especiales y prendas de carácter:

Una capa azul con cuello de piel de nutria y muletillas de algodón, y

Un enorme paraguas de seda encarnada, con empuñadura, contera y argolla de metal amarillo.



## Maisons d' aprovisionnement

COMISSION — IMPORTATION — EXPORTATION  
FRUITS EXOTIQUES ET PRIMEURS DE TOUTES PROVENANCES

## G. Alcover Frères :

METZ

Adresse télégraphique: ALCOPRIM-METZ. — Téléphone 252.

### Transportes Internacionales

Comisiones-Representaciones-Consignaciones-Tránsitos-Precios alzados para todas destituciones

Servicio especial para el transbordo y reexpedición de  
NARANJAS, FRUTAS FRESCAS Y PESCADOS

BAUZA Y MASSOT

## JAIME MASSOT SUCESOR

AGENTE DE ADUANAS

CASA PRINCIPAL:

CERBÈRE (França)  
(Pyr.-Orient.)

SUCURSALES:

PONT-BOU (España)  
HENDAYE (Basses Pyrénées)

Casa en Céte: Quai de la République, 9.—Téléfono 3.37

TELEGRAMAS: MASSOT

— Rapidez y Economia en todas las operaciones. —

### Transportes Internacionales

## LA FRUTERA

COLOM & ABADIE

CERBÈRE y PORT-BOU (Frontera Franco-Española)

TELEGRAMAS { Abalom—Cerbère  
Abalom—Port-Bou

TELÉFONO

Casa especial para el transbordo de wagones de naranjas  
y todos otros artículos.

Agencia de Aduanas, Comisión, Consignación y Tránsito

• • • PRECIOS ALZADOS PARA TODO PAÍS • • •

## Maison d'Expedition

ANTOINE VICENS

FRUITS, LEGUMES ET PRIMEURS

Specialité en Raisins par vagons complets

ADRESSE TELEGRAPHIQUE: VICENS CAVAILLON.

Correspondencia española—English correspondence—Correspondencia italiana

## Norberto Ferrer

CARCAGENTE (VALENCIA)

EXPORTACIÓN de Naranjas, Mandarinas,  
Limones y Cacahuetes.

Dirección telegráfica: FERRER-CARCAGENTE

## GRAN HOTEL ALHAMBRA

— DE —

## Juan Pensabene S. en C.

REGIO CONFORT — SITUACIÓN EXCELENTE  
PALMA DE MALLORCA

EXPEDITION DE FRUITS ET PRIMEURS

POUR LA FRANCE ET L'ETRANGER

## Andrés Castañer

Rue des Vieux-Remparts, 39, ORANGE (VAUCLUSE)

MAISON FONDÉE EN 1905

Expéditions directes de fruits et primeurs du pays

Cerises, bigarreau, abricots, chasselas et gros verts de montagne.

Espécialité de tomates, aubergines, melons cantaloups, muscats et verts race d'Espagne, poivrons et piments qualité espagnole.

Adresse télégraphique:

Castañer-Orange | Téléphone n.º 71

Expéditions rapides et emballage soigné.

## Antigua casa PABLO FERRER

FUNDADA EN 1880

Expediciones de frutos, primeurs y legumbres del país.

Especialidad en espárragos, melones, tomates y todo clase de fruta de primera calidad.

## ANTONIO FERRER

46, Place du Chatelet—HALLES CENTRALES—ORLEANS.

Fábrica de embutidos y mantecas de cerdo

— DE —

## JOSÈ AGUILÓ POMAR

Luna, 3. — SOLLER

Habiéndose autorizado de nuevo la exportación de embutidos al extranjero, y siendo fabricante exportador de la sobrasada mallorquina, puedo servir cajas desde 10 kilos en adelante.

Para precios y condiciones escribir a esta casa.

## MAISON D' EXPÉDITIONS ET COMMISSIONS

## Michel CASASNOVAS

55, Place des Capucins, 55

SUCCURSALE: Cours St. Jean, 73

Especialité en Bananes, Oranges, Mandarines,  
Citrons et Fruits seca de Toutes sortes

Adresse Télégraphique—Casasnovas—Capucins, 55—BORDEAUX

TÉLÉPHONE 1106

Exportación Especial de Frutos y Vinos

# MIGUEL DE GUZMAN

PASAS E HIGOS  
UVAS DE MESA  
LIMONES

MÁLAGA

VINOS FINOS  
DE MÁLAGA  
Y ESPAÑA

Para informes y precios, dirigirse a la Casa, o a su Agente General en Francia:

**MIGUEL MIRO**—11, Rue de la Ferronnerie 11—PARIS

ALMACÉN DE MADERAS

Carpintería movida a vapor

ESPECIALIDAD EN MUEBLES,  
PUERTAS Y PERSIANAS

**Miguel Colom**

Calles del Mar y Granvía  
SOLLER - (Mallorca)

Somiers de inmejorable calidad con sujeción a los siguientes tamaños:

ANCHOS

SOMIERS hasta 1'85 m. largo	De 0'60 a . . . 0'70 m.
	De 0'71 a . . . 0'80 m.
	De 0'81 a . . . 0'80 m.
	De 0'91 a . . . 1'00 m.
	De 1'01 a . . . 1'10 m.
	De 1'11 a . . . 1'20 m.
	De 1'21 a . . . 1'30 m.
	De 1'31 a . . . 1'40 m.
	De 1'41 a . . . 1'50 m.
	De 1'41 a . . . 1'50 m. 2 piezas

El dinero proporciona el placer  
de gastarlo

LA CASA BUADES PROPORCIONA

EL PLACER DE GASTARLO CON PROVECHO

Si su casa, carece de cuarto de baño, cocina económica, motor-bomba, para el abastecimiento de agua, estufa, zalamandra, water, bidet, lavabo, y todo cuanto signifique higiene y confort, acuda sin vacilar a la

**CASA BUADES** calle Monjas PALMA

y sin que ello signifique un compromiso para Vd.  
y facilitará GRATIS plano y presupuesto :

MAISON Michel Aguiló

30 Place Arnaud Bernard

TOULOUSE (Haute-Garonne)

Importation • Commission • Exportation

Oranges, Citrons, Mandarines, Grenades, Figues sèches,  
Fruits frais et secs, Noix, Chataignes et Marrons

— PRIMEURS —

DE TOUTE PROVENANCE ET DE TOUTES SAISONS  
LEGUMES FRAIS DU PAYS, ECHALOTTES  
(EXPÉDITIONS PAR WAGONS COMPLETS)  
POMMES DE TERRE ET OIGNONS SECS DE CONSERVE

Adresse Télégraphique: AGUILÓ-TOULOUSE Téléphone 34 Inter Toulouse

Expéditions de toute sorte de FRUITS & PRIMEURS

pour la France & l'Etranger

IMPORTATION ← → EXPORTATION

MAISON CANALS FONDÉE EN 1872

**JEAN PASTOR** Successeur

PROPRIETAIRE

16, Rue des Halles - TARASCON - (B.-du-Rh.)

Diplome de grand prix :: Exposition internationale, Paris, 1906.

Hors concours : Membre du Jury :: Exposition internationale Marseille 1906

Croix de mérite :: Exposition internationale Marseille, 1906

Télégrammes: PASTOR - Tarascon-s-Rhone.  
Téléphone: Entrepôts & Magasin n.º 21

**Vicente Giner**

CARCAGENTE  
(Valencia)

TELEGRAMAS: GINER-CARCAGENTE

EXPORTACIÓN:

Naranjas, Mandarinas y Limones

Frutos escogidos :: Lo mejor del país

Envio de precios corrientes sobre demanda

**F. ROIG**

PUEBLA LARGA - Valencia

Exporta buena naranja.

Carcagente-Puebla Larga-Alcira-Manuel

Telegrams: ROIG - PUEBLA LARGA

La Fertilizadora-S. A.

FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS

DESPACHO: Palacio, 71.—PALMA

Superfósforo de cal, sulfato de amoniaco, hierro y cobre.

Abonos completos para toda clase de cultivos

ÁCIDOS: Sulfúrico y muriático de todas graduaciones

SERVICIOS GRATUITOS

Consultas sobre la aplicación de los abonos; análisis de tierras y envío de varios folletos agrícolas.

Maison d'Expédition, Commission, Transit

ESPECIALITE DE BANANES ET DATTES

Fruits Secs et Frais

IMPORTATION DIRECTE

# Barthélémy Coll

3, Place Notre-Dame-Du-Mont, 3—MARSEILLE

Adresse télégraphique: LLOC-MARSEILLE.—Téléphone: Inter. 38.

## Próxima inauguración

DE LA

## PLATERIA NUEVA

## Llovet Hermanos

CABAÑAL (Valencia) TELEGRAMAS: Llovet Cabañal

EXPORTACIÓN DE

Naranjas, cebollas y patatas

Arroz y Cacahuet

Agencia de Aduanas

y embarque de mercancías

IMPORTATION: EXPORTATION

SPECIALITÉ DE BANANES ET DATTES

FRUITS FRAIS ET SECOS

## J. J. Ballester

2, Rue Vian. - MARSEILLE

Adresse télégraphique: Hormiga Marseille

EXPÉDITION de FRUITS et PRIMEURS

MARÈE FRAICHE & COMESTIBLES

FOURNITURES pour NOCES & DINERS →

← LOCATION DE SERVICES D'argenterie

DIGEON & SCHVOB

## Achille SCHVOB

SUCCESEUR

3, Rue Francaise

TÉLÉPHONE

285-07

PARIS

Adresse Télégraphique: SCHVOB-3-FRANÇAISE-PARIS

MAISON BARTHELEMY ARBONA, PROPRIÉTAIRE

FONDÉE EN 1805

Expéditions directes de toutes sortes de primeurs

Pour la France et l'Etranger

Cerises, Bigarreau, Pêches, Abricots, Tomates

Chasselas et Clairettes dorées du Gard

SPÉCIALITÉ DE TOMATES RONDES

## MICHEL MORELL

SUCCESEUR

Boulevard Itam. TARASCON - sur - Rhône

Adresse Télégraphique: ARBONA TARASCON.

Téléphone n.º 11

## FRANCISCO FIOL

ALCIRA (VALENCIA)

Exportador de naranjas, mandarinas  
y demás frutos del país

TELEGRAMAS Francisco Fiol-Alcira

Instantáneamente

con solo dar una  
vuelta al grifo  
agua caliente en  
toda la casa con  
nuestro modelo de  
Termo Sifón doble

## CASA BUADES

Despachos Fabrica: S. Suneret

Monjas 12 y 14

Calle Balmes



ARTE GRAFICO - PALMA

### Nuevo Consultorio en Sóller

El médico Miguel Colom, establecido en ésta, calle del Hospicio, n.º 10, ha abierto la consulta para toda clase de enfermedades y en especial para los que sufren de la GARGANTA, NARIZ y OÍDOS.

También asiste a todos los enfermos que le avisen a domicilio.

Las horas en su domicilio son: de 10 a 12 mañana y de 5 a 7 tarde. Gratuita para los pobres.

**Hombre** conocedor y práctico en el comercio de Restaurant tomaría arrendado un establecimiento de esta índole. Referencias y garantías a satisfacción.

Para informes dirigirse a don Gabriel Castañer, 36, rue de Bordeaux, Tours (S.-et.-L.) (Francia).

# Nuevo Restaurant Ferrocarril

Este edificio situado entre las estaciones de los ferrocarriles de Palma y Sóller, con fachadas á los cuatro vientos, reúne todas las comodidades del confort moderno.

Luz eléctrica, Agua á presión fría y caliente, Departamento de baños, Extensa carta, Servicio esmerado y económico.

Director propietario: Jaime Covas

TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS

## LA SOLLERENSE JOSE COLL

Casa Principal en CERBÈRE

SUCURSALES EN PORT-VENDRES Y PORT-BOU

Correspondentes | CETTE: Llorca y Costa — Rue Pons de l'Hérault, 1  
BARCELONA: Sebastián Rubirosa — Plaza Palacio, 2

ADUANAS, COMISIÓN, CONSIGNACION, TRANSITO

Agencia especial para el transbordo y la reexpedición de Frutos y primores

SERVICIO RÁPIDO Y ECONÓMICO

Teléfono | Cerbère, 9 | CETTE - Llascane  
Cette, 606 | PORT-BOU - José Coll

MAISON

## Michel Ripoll et C.<sup>a</sup>

Importation • Commission • Exportation

SPÉCIALITÉ DE BANANES

Fruits frais et secs de toutes sortes

Oranges • Citrons • Mandarines

— PRIMEURS —

Expeditions de NOIX et MARRONS

1 bis Place des CAPUCINS

BORDEAUX

Télégrammes: Ripoll-Bordeaux

Telephone números 20-40

Fruits, Légumes, Primeurs D'Auxonne

Aperges, Pommes de Terre, Oignons et Légumes Verts

SPÉCIALITÉ DE PLANTS D'OIGNONS

EXPÉDITION POUR TOUS PAYS

MATHIEU-MARCUS

EXPEDITEUR

à AUXONNE (Côte-d'Or)

Prix spéciaux par wagons.

Adresse Télégraphique: MARCUS-AUXONNE TELÉPHONE N.º 57

## MAISON D'EXPÉDITIONS DE FRUITS

et primeurs de la Vallée du Rhône et Ardèche

Espécialité en cerises, pêches, prunes reine, claudes et poires William, pommes à couteau, raisins.

## A. Montaner & ses fils

10 — 12 Place des Clercs 10 — 12

SUCCURSALE: 5 Avenue Victor-Hugo 5 — VALENCE sur Rhône

Téléphone: 94. — Télégrammes: Montaner Valence.

## MAISON A PRIVAS (ARDECHE)

Pour l'expéditions en gros de chataignes, marrons et noix

Télégrammes: MONTANER PRIVAS

## MAISON A CATANIA (ITALIA)

Exportation oranges, mandarines, citrons, fruits secs de Sicile et d'Italie.

VIAE FISCHETTI, 2, A.

Téléphone 1001

Télégrammes: MONTANER FISCHETTI CATANIA

IMPORTATION • COMMISSION • CONSIGNATION

BANANES

MANDARINES

ORANGES

FRUITS • PRIMEURS • LÉGUMES

## Sagaseta & Quintero

Sucesores de Damián Coll

2, Rue Française, 2 — (HALLES CENTRALES)

Téléphone: GUTENBERG 63-52

Adresse Télégr.: SAGAQUIN-PARIS

PARIS 1<sup>ER</sup>

## Emilio Cónsol

Vilasar de Mar (Provincia de Barcelona)

Casa especial para la exportación al extranjero de toda clase de frutos, patatas y demás legumbres de la costa de Cataluña.

Dirección telegráfica: Cónsol — Vilasar de Mar.

Teléfono 306.

## El Hogar del Porvenir

Sociedad Cooperativa de ahorro y construcción

PALMA DE MALLORCA

Esta Sociedad se dedica a fomentar el ahorro entre sus asociados. En construir viviendas, de las llamadas "CASAS BARATAS", las que previo sorteo, cede a sus asociados por el precio de coste y en plazos mensuales.

El Consejo de Administración está constituido por

PRESIDENTE

DON MANUEL DEL ALISAL MARQUEZ, Abogado y propietario.

VOCALES

DON JERÓNIMO ESTADES LLABRÉS, diputado a Cortes, propietario y Director Gerente del ferrocarril de Sóller.

DON ALEJO CORBELLA y ROSET, Abogado y propietario.

DON BARTOLOMÉ SUAU ROCA, Fabricante de licores, Comerciante y propietario.

DON MELCHOR CLOQUELL SERRA, Procurador de los Tribunales y propietario.

DON JAIME ESTAPE ROURA, Comerciante y propietario.

DIRECTOR

DON JOAQUIN NAVARRO RODRIGUEZ, Sub-Director de la Compañía "Royal", de Seguros.

SECRETARIO GENERAL

DON SANTIAGO DELGADO GARCIA, Asegurador y publicista.

Para informes en Sóller.—Al Sr. Consejero don Jerónimo Estades Llabrés o al Representante don José Roca, calle de Serra, 26.

EXPÉDITIONS DE FRUITS ET PRIMEURS :::::  
POUR LA FRANCE ET L'ETRANGER  
**ANTONIO PASTOR**

PROPRIETAIRE

4 Place de la République, **ORANGE** (VAUCLUSE)  
MAISON FONDÉE EN 1897

**Expéditions directes de fruits et primeurs du pays**  
cerises, bigarreau, abricots, chasselas et gros verts de montagne.

Espécialité de tomates, aubergines, melons cantaloups, muscats et verts race d'Espagne, poivrons et piments qualité espagnole.

Adresse télégraphique:  
**PASTOR-ORANGE** Téléphone 52  
Expéditions Rapides et emballage soigné.



### Hotel-Restaurant 'Marina' Masó y Ester

El más cerca de las estaciones: Junto al Muelle: Habitaciones para familias y particulares: Esmerado servicio á carta y á cubierto: Cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todos los departamentos de la casa: Intérprete á la llegada de los trenes y vapores. :: :: :: :: :: ::

Télefono 2869:

Plaza Palacio, 10-BARCELONA

### “Lloyd Royal Belge”

#### TRANSPORTES MARITIMOS

Salidas cada diez días desde Palma o Barcelona para

**BELGICA** • **HOLANDA** • **ALEMANIA**

Conocimientos directos desde Palma para Amberes, Bruxelles, Lieja, Brujas, etc.. etc., Rotterdam, Amsterdam, Amburgo.

Para informes: Consulado de Belgica o “La Comercial”

NOTA: Antes de embarcar mercancías para los destinos arriba citados consultense nuestros Fortalets.

**Palmer & Simó, Victoria, n.º 16 Palma.**

Comisión, Exportación e Importación

**CARDELL Hermanos**  
Quai de Célestin's 10 - LYON

Expedición al por mayor de todas clases de frutos y legumbres del país. Naranja, mandarina y toda clase de frutos secos.

Telegramas: Cardell - LYON

Sucursal en **LE THOR** (Vaucluse)

Para la expedición de uva de mesa y vendimias por vagones completos y demás.

Telegramas: Cardell - LE THOR

Sucursal en **ALCIRA** (Valencia)

Para la expedición de naranja, mandarina y uva moscatel

Frutos superiores.

— = — **ALCIRA = VILLAREAL** — = —

Telegramas: Cardell - ALCIRA.

## VICHY CATALAN

Balneario de primer orden. Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre  
Montado a la altura de los mejores del Extranjero.

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinado con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona en tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren correo, 3 horas.

Aguas minero medicinales termales de 60 °, alcalinas, bicarbonato sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las emanaciones médicas para la completa curación del reumatismo y artritismo en todas sus formas, y de la gota, así como también para combatir las afecciones de estómago e intestinos los trastornos del hígado y la diabetes.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entresuelo.—Barcelona.

### BERNARDO ARBONA et ses fils

#### Importation - Exportation

FRUITS FRAIS, secs et primeurs

Maison principale à MARSEILLE: 28, Cours Julien

Téléph. 15-04—Télégrammes: ABÉDE MARSEILLE

Succursale à LAS PALMAS: 28, Domingo J. Navarro

Télégrammes: ABEDÉ LAS PALMAS

#### PARIS

Maison de Commission et d'Expéditions

**BANANAS, FRUITS SECS, FRAIS, LÉGUMES**

8 et 10, Rue Berger—Télégrammes: ARBONA-PARIS—Téléphone: Central 08-85

### COMISION, IMPORTACION, EXPORTACION

#### EXPEDICIONES AL POR MAYOR

Naranjas, mandarinas, limones, granadas, frutos secos y toda clase de frutos y legumbres del país

Antigua Casa **Francisco Fiol y hermanos**

**Bartolomé Fiol** Succesor

VIENNE (Isère)—Rue des Clercs 11

Telegramas: FIOL—VIENNE

TÉLEFONO 2-87

## GASPARD MAYOL

#### EXPEDITEUR

Avenue de la Pépinière, 4 — **PERPIGNAN** (Pyr. Orient.)

#### Spécialité en toute sorte de primeurs

et légumes, laitues, tomates, pêches, abricots, chasselas, melons cantaloups et race d'Espagne, poivrons race d'Espagne et forts, ails en chaînes, etc.

Télégrammes: MAYOL-AVENUE PEPINIÈRE PERPIGNAN

#### Commission - Consignation - Transit

IMPORTATION DE VINS ET FRUITS D'ESPAGNE

**Llorca y Costa**

AGENS EN DOUANE

Correspondants de la Maison **Jose Coll**, de Cerbère

TÉLÉGR. LLASCANE-CETTE

TÉLÉPHONE 616

1, RUE PONS DE L'HÉRAULT